

Novelas ejemplares

Un esquema biográfico referente al grupo de Cervantes (1547-1616) y una reseña sintética del contenido de su obra armen del compendio de algunas escenas de la primera parte de *El Ingeniero Hidalgo don Quijote de la Mancha* (1605), aparecen en LA NACION del domingo 10 de mayo de 1888. Lo concerniente a una aproximación y ponderación de la segunda parte de ese libro mayor, con el rétulo "El ingeniero Calahorra, etc.", (1616), se registra en la edición del mismo diario correspondiente al domingo 20 de igualmes año.

Por lo tanto, esta "ficha literaria" queda exenta de referencias a la vida del eminente escritor español. Sin embargo, tratándose hoy de sus *Novelas ejemplares* (1613), procede reproducir el autorretrato de sí mismo inserto en el prólogo puesto al texto de ellos:

"Este que veis aquí, de rostro aquilatado, de cabello castellano, frente lisa y desbarazada, los ojos y de nariz corva, aunque bien proporcionada, los barbas de plata, que no ha veinte años que fueron de oro, los bigotes grandes, le bocabajo pendiente, las cejas ni malformadas ni caídas, porque no tiene sino seis, y esos mal acondicionados y peor puestos, porque no

tienen correspondencia los unos con los otros, el cuero cabelludo de extremos, ni grana ni poca, de color roja, ante blanca que mancha, algo cargado de arrugas y no muy ligero de pieles; ésto digo que es el rostro del autor de la Galatea y de Don Quijote de la Mancha. Llámase, comúnmente Miguel de Cervantes Saavedra".

Además, es bueno trazar a memoria de los adultos y los comunicantes de los estudiantes de Andújar, Huelva, que el año 1580 dicho escritor solicitó al Rey Felipe II le hiciese "merced de un oficio en las Indias" de los tres o cuatro que al presente están vacíos". Después de enumerar sus servicios militares de más de veinte años al monarca, particularmente en las batallas navales de Lepanto, de Navarrino, de Túnec y de la Goleta, así como incluir en su carta una verificación de su situación, La cual consistió en expresar su intención de ocupar uno de estos cargos, y la custodia de la provincia de Soconusco en Guatemala, o el puerto de contaduría de las galeras de Cartagena o el de comendador de la ciudad de La Paz, que en su redacción muy gran basura y mierda".

El Rey de España pasó la solicitud al Consejo de In-

dias. La que, en ese año de 1590, en el mes de junio y en Madrid, tuvo al pie de su texto la providencia: "Busque por acá en qué se le ha dado merced". Bresada por un Dr. Núñez Morquedos.

DODE NOVELAS CORTAS

El catedrático de la Universidad de Barcelona, José García López, en su manual de Historia de la Literatura Española, escribe: "Las doce novelas cortas o Ejemplares, aparecieron entre la primera y la segunda parte del Quijote (1613). Su autor afirma en el prólogo haber sido el primero en comprender novelas originales en castellano, sin traducirlas ni imitándolas de lenguas extranjeras". —Cervantes alude a la novela corta italiana —; lo cual resultaba dentro temiendo un cuento que el autor de las intranquilas para el imaginario se halla en la novela italiana que hacia aquella época constituye la fuente directa de la novela corta española. En cuanto al calificativo de "ejemplares", aunque no siempre parece adecuado, tampoco puede rechazarse, dada el sano criterio moral que informa los relatos, difiriéndolos de gran parte de las narraciones las llamas. Tengáse presente, tan solo, el falso de muchos cuentos del Decamerón".

Serán clasificables en dos grupos:

Uno donde predomina la violencia, la tragedia, la comedia, los personajes anticonformistas, y el estilo salvaje. Otro donde impera la visión realista, la narración

novellos de este grupo se subordinan a las virtudes literarias distintivas del autor y pintan con ilusión, amabilidad, a sartán ambiente y tono románticos.

El orden de sucesión en

que Cervantes dispuso sus doce novelas es el siguiente: La gitana, El amante liberal, Rinconete y Cortadillo, La española inglesa, El licencioso Vidriera, La fuerza de la sangre, El celoso extremeno, La ilustre fregona, Las dos doménechas, La soberña Comedia, El casamiento engañoso y El celoso de las peras.

Es de desaconsejar y recomendar unas cuentas de ellas para lecturas de alumnos de enseñanza media o secundaria chilena, hay que proceder con economía en la cantidad y exigencia en la calidad y credibilidad. O sea, decidirse por las que a las cuales poseen importancia allende el ámbito peninsular o europeo, con mérito perdurable y asimilable por la sensibilidad y franqueza de los jóvenes.

Entre las novelas antedichas hay unas de visión idealista pero de técnica narrativa realista, con preciosos detalles individualizadores de circunstancias o de personas, sea tocantes a gritos o a picardías que se condensan en la figura de Iago. La pitonilla y La ilustre fregona son sus modelos y logros mejores.

S. V. - 15-X-1985. Jue. P. 17-18



Miguel de Cervantes y Saavedra.

Novelas ejemplares [artículo] Germán Sepúlveda Durán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sepúlveda Durán, Germán, 1920-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Novelas ejemplares [artículo] Germán Sepúlveda Durán. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile